

4. der Bauern, die ursprünglich nur für Wagendienste bestimmt waren und bei der Erbauung der landesherrlichen Schlösser Dienste leisten mußten.

5. Ferner zogen die Grafen und Herren vom hohen Adel zu, die im markgräflichen Lehnverhältnis standen. Es waren die von Lüchow, Dannenberg, Valkenstein, Dornburg, Wernigerode und Jossen, vor allem aber die Grafen von Lindow wegen der Lehnsherrschaft Ruppin und die edlen Gänse von Putzig als Erbmarschälle der Mark, denen daher der Oberbefehl hauptsächlich zufiel.

6. Endlich ließen noch die wehrhaften Städte der bedrohten Gegend ihre Bürger zum Heere stoßen, freilich nur in dem Sinne, als sie unmittelbar zum Schutze des eignen Herdes kämpften. Geringere Städte schlossen sich den größeren an und gehörten zu ihrer „Sprache“. Das städtische Aufgebot führte auch Wagen und Kriegswertzeuge mit sich.

Die Erfolge ihrer kriegerischen Unternehmungen suchten die Markgrafen schließlich durch Bündnisse mit den Nachbarn sicherzustellen. Als solche sind vorzugsweise die mecklenburgischen Fürsten zu nennen.

Man muß jedoch nicht denken, daß das Aufgebot stets in der erforderlichen Zahl und Art zusammenkam. Das sechzehnte Mittelalter stellte trotz aller Oberhoheit das einzelne Glied doch sehr selbständig hin, wenn es Kampf und Krieg galt, und abgesehen davon, daß oft nur das Aufgebot einer gewissen Gegend berufen wurde, weigerten sich nicht selten die dazu Verpflichteten, ja stellten sich auch auf die Seite des Gegners. Dennoch war die Kriegstüchtigkeit der märkischen Heere immer noch weit besser als die der Aufgebote in andern Gegenden des Reiches, und Markgraf Waldemar vermochte mit ihnen sein Land sogar zu einer gewissen europäischen Machtstellung emporzuheben.

Die Kriege selbst bestanden meist in Streifzügen im Lande des Feindes und wurden oft nur mit Trupps von wenigen hundert Pferden ausgeführt. Feste Städte und Burgen griff man nur selten an. Man überfiel und plünderte die Dörfer, brannte sie wohl auch nieder und führte Menschen und Vieh mit sich fort. Jene gab man nur gegen Lösegeld wieder frei. Natürlich litten